



**JESÚS AVEZUELA – FERNANDO FUENTES (EDS.), *PABLO VI, HOY,*
EDITORIAL BAC (ESTUDIOS Y ENSAYOS 275), MADRID 2023, 181
PÁGINAS**

La *Fundación Pablo VI*, creada por el cardenal obispo de Málaga, Ángel Herrera Oria, en el año 1968, es una entidad cultural y de estudios superiores heredera del *Instituto Social León XIII*, que patrocina iniciativas en el ámbito sociocultural, académico y residencial. Entre sus objetivos, destaca el diálogo con la sociedad, la política y la cultura; el interés por la tecnología, la ciencia y la bioética, así como la promoción del desarrollo, la justicia social y la ecología, abordado todo ello desde la perspectiva del humanismo cristiano.

Vinculada académicamente a la Universidad Pontificia de Salamanca, esta institución eclesial es conocida por la seriedad de sus estudios en Ciencias Políticas y Sociología, Arquitectura, e Informática, a través del Centro de Estudios Tecnológicos y Sociales y de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología León XIII. Actualmente, a través de congresos, foros y seminarios, combina la generación de ideas con actividades académicas y residenciales, sin olvidar nunca sus raíces nutricias: el fomento de una fe en permanente diálogo con el mundo, el fortalecimiento de un liderazgo más humano sobre la base de la Doctrina Social de la Iglesia y el cultivo del encuentro con la ciencia y la cultura.

La Fundación es consciente de que en las inmarcesibles enseñanzas del Pontífice lombardo tiene un faro de luz, una brújula certera que orienta sus pasos, una fuente inagotable de inspiración para sus trabajos y denuedos. La pujanza del testimonio cristiano del que fuera Arzobispo de Milán, adornado continuamente de una confianza inaudita en Dios y de grandes dosis de bondad, no deja de animarla a volver a su magisterio, en el que halla un vigoroso acicate para seguir a Jesucristo y amar a la Iglesia con pasión y sin tibieza.

Juan Bautista Montini, nacido en Concesio, Brescia (Italia), el 26 de septiembre de 1897, y fallecido, casi improvisamente, en la tarde del 6 agosto de 1978,

en la residencia pontificia de Castelgandolfo, con su ejemplo y acendradas virtudes, alienta a los miembros de esta institución a descubrir la senda segura en el servicio a la sociedad y la manera de situarse en ella con audacia y originalidad, en consonancia con los retos que marcan el momento, las exigencias que necesitan una respuesta y las aspiraciones que buscan abrir horizontes de genuino progreso. El que fuera Obispo de Roma, en definitiva, impulsa a la Fundación a escudriñar los «signos de los tiempos», claves que ayudan a interpretar correcta y significativamente la coyuntura en la que se vive.

La canonización del papa Montini, el 14 de octubre del año 2018, fue para la Fundación que lleva su nombre una circunstancia privilegiada para poner en marcha el *Centro de Pensamiento Pablo VI* con el fin de ahondar en la vida, pensamiento y ministerio de tan egregio Sucesor de san Pedro, notorio por múltiples aspectos, entre los que sobresalen su papel en el Concilio Vaticano II, la riqueza y hondura doctrinal de sus reflexiones y, por lo que se refiere a la Iglesia en España, el interés paterno con el que acompañó su camino y quehacer, a pesar de que a menudo no fuera comprendido por muchos de sus interlocutores hispanos.

El 28 de septiembre de 2023, el Santo Padre recibió en audiencia privada al equipo de dirección de la *Fundación Pablo VI* que, en esa gozosa circunstancia, le entregó un ejemplar de la obra que ocupa nuestra atención, encuadernado con sumo esmero.

Editado por Jesús Avezuela, Director General de la citada Fundación, y Fernando Fuentes Alcántara, subdirector de la misma, este precioso libro, tras un prólogo del Obispo de Getafe y Presidente de la *Fundación Pablo VI*, mons. Ginés García Beltrán (pp. 11-13), se vertebró en dos grandes bloques. En el primero (pp. 14-129), condensadas en luminosas páginas, aparecen, a modo de *miradas*, 29 breves semblanzas de Pablo VI redactadas, para el susodicho Centro de Pensamiento, por obispos, periodistas, políticos, profesores de universidad, teólogos o responsables de la pastoral social. Fueron publicadas entre junio de 2018 y enero de 2021 y primorosamente agrupadas y coordinadas por María Teresa Compte Grau, doctora en Ciencias Políticas y Sociología y directora del Máster en Doctrina Social de la Iglesia de la *Fundación Pablo VI-UPSA*. Los autores, desde la atalaya montiniana, examinan cuestiones referentes a la renovación eclesial, la cultura, la vida humana, el papel de la mujer, los laicos, el diálogo ecuménico, la política, la paz, la reconciliación, la pastoral obrera, etc.

En la segunda parte (pp. 131-181), esta monografía recopila 6 entrevistas, realizadas por Sandra Várez González, periodista y directora de Comunicación de la *Fundación Pablo VI*, y publicadas también en formato *podcast* de audio,

a personalidades del ámbito sindical, social, político, eclesial o jurídico, para reflexionar sobre el mundo de hoy desde el magisterio de san Pablo VI.

Esta obra, de fácil lectura por su estilo ágil y directo, la multitud de anécdotas que recoge, la brillantez de sus planteamientos y la clarividencia de sus propuestas, como indica su título, quiere rescatar del ayer al papa Montini para hacer presente su eximia figura que, como potente levadura, anhela dar vigor a la vida cristiana y eclesial en nuestros días. Una vida que, en medio de no pocas dificultades y aprietos, se ve constreñida por tendencias que la desdeñan o desconocen, que la minusvaloran o no logran comprenderla en su totalidad, y precisa otra vez recobrar el gozo, el entusiasmo y la hondura espiritual que harán creíble y fecunda la siembra evangélica.

Concluyendo, al tomar entre las manos este libro percibimos cómo Montini viene a brindar con su avezada palabra la gracia de la esperanza, para que no se pierda la certeza en la capacidad del Evangelio para renovar interiormente la vida de los hombres. Lo dice muy bien el cardenal Sebastián Aguilar, de feliz memoria, cuando afirma genialmente en su espléndida contribución a este recomendable libro: «Durante su pontificado, Pablo VI vivió muy de cerca los problemas de nuestra Iglesia y de toda la nación española. Estoy seguro de que tendremos en él un protector poderoso para ayudarnos a impulsar en España una Iglesia renovada, una Iglesia rejuvenecida, tal como él la soñaba en los tiempos del Concilio, y una sociedad por fin reconciliada y pacífica, colaborante, en la que los ciudadanos puedan crecer en libertad y responsabilidad, sin exclusiones ni recelos. Con la ayuda del Señor y de su siervo, el santo padre Pablo VI, los cristianos españoles tenemos que impulsar, con alma, vida y corazón, el crecimiento de una Iglesia como quedó dibujada en los documentos del Vaticano II, una Iglesia vigorosa, formada por cristianos convertidos y convencidos, dispuestos a vivir como miembros de Jesús, hijos de Dios y ciudadanos del cielo, en este mundo. Una Iglesia de cristianos piadosos, alegres, generosos, amigos de todos, servidores de todos, practicantes del amor efectivo de Jesús, cristianos sin orgullo ni codicia, sostenidos por la esperanza de la vida eterna, empeñados de verdad en la construcción diaria y esforzada de la ciudad terrestre, la casa común, en la que todos encontremos un sitio para vivir en paz mientras esperamos la venida del Señor» (p. 26).

Fernando Chica Arellano

